

HAY QUE ABRIR NUEVAS VÍAS A LA INVESTIGACIÓN BÁSICA Y APLICADA

Manuel Varela Lafuente

Departamento de Economía Aplicada. Universidad de Vigo

La peculiaridad del medio marino explica el desarrollo de especialización científica tanto en tecnología como, sobre todo, en el propio conocimiento de las leyes naturales (biológico, geológico, ecológico). También aquellos estudios que se refieren a la actividad humana requieren una mirada específica, y especialmente la economía, como vamos a ver. En España todos estos aspectos

están cubiertos, y sin desmerecer en principio por su nivel científico. Pero una primera mirada al contexto europeo e internacional nos da una visión relativa algo negativa (aunque no deja de ser intuitiva): el peso de lo marítimo en los estudios no se corresponde a la importancia relativa que tiene España en este apartado. A partir de aquí me referiré a lo que conozco más de cerca, la economía pesquera, pasando por la oferta formativa y continuando por la investigación.

LA ENSEÑANZA Y FORMACIÓN UNIVERSITARIA EN ECONOMÍA PESQUERA

En términos de formación lo básico es tener buenos y sólidos fundamentos, y un entrenamiento adecuado en el manejo de las herramientas teóricas y en la adaptación a los problemas reales. Pero hay también aspectos específicos. En relación a los recursos naturales y a la actividad pesquera en particular destacamos

mercado y las estrategias empresariales merecen una revisión diferenciada. En las Facultades de Economía y Empresa no se suele dar mucha cabida a estas cuestiones en las materias genéricas (véanse manuales y planes de estudio) pero hay algunas excepciones, y como es natural especialmente en comunidades donde el peso de la pesca es significativo. Como ejemplo, en la Licenciatura de Economía de Vigo, es un tema recurrente en materias básicas y sobre todo en los itinerarios de especialización de los últimos cursos, donde se pueden cursar asignaturas dirigidas a ese fin y proyectos fin de curso en estos temas. Además los estudiantes de Recursos Naturales tienen acceso a través del programa CERES de colaboración Canadá-Unión Europea a estancias becadas en cinco universidades del país americano (y viceversa, siendo la Facultad de Vigo una de las cinco europeas adscritas al programa). En estudios de doctorado tampoco es un tema central, pero se han seguido incorporando nuevos investigadores que han presentado, o están elaborando tesis doctorales en materia pesquera. En los últimos años en las universidades del País Vasco, Vigo y Huelva es donde hay más proyectos en esta dirección. Probablemente, el campo más interesante para el futuro, y el

“Una primera mirada al contexto europeo e internacional nos da una visión relativa algo negativa: el peso de lo marítimo en los estudios no se corresponde a la importancia relativa que tiene España en este apartado”

tres cuestiones: **1.** las leyes naturales condicionan las funciones de producción y las formas de gestión de estos importantes activos económicos; **2.** las condiciones institucionales están bien diferenciadas, y en particular las leyes de propiedad de acceso a los recursos pesqueros, tanto a escala nacional como internacional merece un tratamiento particular; **3.** los aspectos comercial y financiero también muestran peculiaridades y así, el tipo de

menos cubierto por iniciativas públicas o privadas, es el de los estudios de postgrado o masters que acerquen más la especialización a las necesidades empresariales. Con todo en Galicia, por ejemplo, hay ofertas en el tema económico (al menos parcialmente) en la Universidad de Santiago, en el Instituto de Estudios Europeos de A Coruña y seguramente también en la Universidad de Vigo en un futuro próximo.

LA INVESTIGACIÓN

Hemos dicho que el número de investigadores y fondos dedicados parecen no corresponder con el peso de la actividad pesquera en España. Esto es especialmente notorio en Economía, aspecto que no ha tenido cabida hasta ahora en los institutos de investigación marina. Hay no obstante factores esperanzadores. Si tomamos como referencia un estudio de 1989 sobre el tema, podemos asegurar que el avance en los últimos doce años es

muy significativo en varios aspectos: **1.** la presencia de investigadores pesqueros españoles en los foros internacionales (revistas, congresos, proyectos compartidos, etc...) se ha multiplicado; **2.** la modernización de la investigación a la vista de nuevas líneas e instrumentos es hoy homologable a la de los países más avanzados, aunque ciertamente falta dimensión y consolidación; **3.** la incorporación de nuevos investigadores, ya citada, es fundamental, y aunque corta es un hecho. Como ejemplo, el equipo de investigación del Departamento de Economía Aplicada de Vigo, al que pertenezco, es en la actualidad un grupo de referencia que ha desarrollado más de una docena de proyectos de investigación con equipos de una quincena de países, especialmente Reino Unido, Francia, Noruega, Holanda, Italia, Portugal y Canadá y cubre líneas de investigación diversas (como modelización bioeconómica,

gestión y regulación pesquera, análisis financiero y comercial, análisis institucional o contabilidad regional). Investigadores del País Vasco, Barcelona, Huelva, Cádiz, Las Palmas o Asturias están incorporados a iniciativas similares.

LOS PROBLEMAS

En forma de resumen y conclusión resaltaremos dos problemas presentes en lo que hemos dicho:

- Es necesario un mayor acercamiento entre núcleos de formación e investigación y necesidades empresariales y sociales. Para ello es preciso arbitrar medios y analizar incentivos.
- Es necesario abrir nuevas vías, y no sólo en Economía, que flexibilicen la investigación, para dar cabida a investigación tanto básica (más ligada a universidades) como aplicada (que en algunos aspectos puede o debe estar vinculada a iniciativas privadas o a la de institutos públicos más especializados). ⚓



Eficaces en todo el Mundo

EURORED VIGO
representa eficacia
contrastada en todo
el mundo.

En la
comercialización de
redes tipo pelágicas,
semipelágicas,
fondo, tangon, etc.
Montadas con hilos
de polietileno,
redline y nylon.

Materiales de gran
calidad y alta
resistencia como
puertas de arrastre,
cables de pesca...

Ferretería naval
(forjado e inox)
hilos, cuerdas y
pertrechos en
general.

EURORED

VIGO S L

Av. Ricardo Mella, 95 • 36213 VIGO (PO) España • Teléfono: (986) 20 33 12 Fax: (986) 20 60 05

E-mail: euoredvigo@euoredvigo.com • WEB PAGE: www.euoredvigo.com